



Presseberichte auswerten

Immer häufiger hört ihr von Naturkatastrophen in den Nachrichten: starke Regenfälle bis hin zu Überflutungen, Erdbeben, Erdbeben, Dürren oder auch Vulkanausbrüche. Menschen haben ihr Hab und Gut verloren, ihre Häuser wurden zerstört, Krankheiten breiten sich in den Flüchtlingslagern aus und Lebensmittel fehlen.

Am Beispiel des Textes 1 lernst du, Wichtiges in Texten zu erkennen, Unbekanntes mit geeigneten Hilfsmitteln zu klären, Ergebnisse einprägsam darzustellen und die Aussagen kritisch zu beurteilen.

Einen Text auswerten

1. Schritt: Thema und Fragen zum Text erfassen

Lies den Text durch. Mache dir zunächst klar, welches Thema er behandelt. Überlege dir, welche wichtigen Fragen mithilfe des Textes beantwortet werden sollen.

2. Schritt: Unbekanntes klären

Kläre die dir unbekanntes Begriffe. Nutze dabei Hilfsmittel wie Atlas, Fremdwörterbuch, Lexikon, Sachverzeichnis im Schulbuch oder das Internet.

3. Schritt: Lesen und Markieren

Lies den Text nochmals aufmerksam durch und untersuche ihn im Hinblick auf die Fragestellung. Markiere hierzu wichtige Begriffe und Aussagen. Besonders schwierige Texte musst du gegebenenfalls ein weiteres Mal durcharbeiten.

4. Schritt: Notizen erstellen

Notiere entsprechend der Fragestellung wichtige Begriffe und Aussagen. Finde die Zusammenhänge heraus, kläre die Beziehungen zwischen einzelnen Aussagen und stelle Ursachen sowie Folgen fest.

5. Schritt: Ergebnis darstellen

Ordne deine Notizen und stelle sie übersichtlich in Form einer Tabelle oder eines Schemas dar. Verwende dabei auch Symbole wie Pfeile oder einfache Zeichen.

6. Schritt: Text bewerten

Versuche herauszufinden, welches Ziel der Text verfolgt. Ist der Text sachlich und will nur informieren? Oder versucht er, den Leser von der Meinung einer bestimmten Gruppe zu überzeugen? Bestimme die Standpunkte, wenn im Text mehrere Ansichten aufeinandertreffen.

1 Die medizinische Organisation **ÄRZTE OHNE GRENZEN** hat im Westen Ruandas und im Osten der Demokratischen Republik Kongo ... Nothilfemaßnahmen gestartet, um den Menschen zu helfen, die durch den Vulkanausbruch vertrieben wurden. Medikamente, Zelte, Wasser und Sanitärmaterial wurden von der ruandischen Hauptstadt Kigali nach Gisenyi gebracht, wo ein internationales Team die Flüchtlinge versorgt. ... Die Mitarbeiter haben bereits große Wassertanks außerhalb von Gisenyi ... aufgestellt. Darüber hinaus arbeiten sie in den beiden ehemaligen Flüchtlingslagern nahe Gisenyi, Mudende und Nkamira, wo Zehntausende Menschen untergebracht werden können. **ÄRZTE OHNE GRENZEN** kümmert sich ... um die medizinische Versorgung, um sanitäre Maßnahmen und Wassertanks. ... Zudem wird die Organisation eine **Masern-Impfkampagne** starten, da bereits zwei Fälle von Masern aufgetreten sind. Masern ist eine der Haupttodesursachen bei Kindern in Flüchtlingslagern. Ein **Früh-erkennungssystem** für weitere Epidemien wird außerdem umgehend eingerichtet. Die Situation ... wird dadurch erschwert, dass die Gegend um den Vulkan Nyiragongo noch nicht zur Ruhe kommt und weitere Erdstöße gemeldet werden. ...

Nothilfemaßnahmen nach dem Vulkanausbruch Nyiragon

Orte	Nothilfe-Maßnahmen
Osten der Republik Kongo/ Westen Ruandas	- aufstellen von Wassertanks - medizinische Versorgung - sanitäre Maßnahmen
Flüchtlingslager Gisenyi, Mudende und Nkamira	- Impfkampagne gegen Masern - Einrichtung eines Systems zur Früherkennung von weiteren Epidemien

2 Darstellung des Textinhaltes als Tabelle

3 Mindestens 13 Tote durch Hurrikan „Charley“ ... in Naples, Florida
Der Hurrikan „Charley“ hat ... mindestens 13 Menschen das Leben gekostet und eine Spur der Verwüstung hinterlassen. Tausende Häuser an der Westküste des US-Staates wurden zerstört, tausende Menschen wurden obdachlos. Die Such- und Rettungsarbeiten sind noch nicht abgeschlossen. Weitere Opfer werden befürchtet. Besonders stark betroffen war die Region von Fort Myers im Südwesten Floridas, wo der Wirbelsturm mit voller Wucht das Land erreicht hatte. ... Rund 1,5 Millionen Menschen in Florida mussten ohne Strom auskommen. ...

„Charley“ war ... nach seiner Ankunft als Hurrikan der zweitstärksten Stufe 4 an der Küste bei Fort Myers quer durch Florida gewirbelt. Auf seiner Route verursachte er auch im Inland erhebliche Schäden, so in der Region von Orlando mit seinen weltweit beliebten Vergnügungsparks. Danach drehte der mittlerweile deutlich abgeschwächte Sturm in den Atlantik ab und bewegte sich ... nordwärts die Ostküste hinauf, um dann in South Carolina ein zweites Mal das Land zu erreichen. Vorsorglich wurde Katastrophenalarm ausgerufen, aber die Schäden blieben im Vergleich zu Florida relativ gering.

- 1 Übe nun an Text 3: Werte ihn nach den angegebenen Schritten aus.
- 2 Sammle Texte zum Thema „Naturkatastrophen“ in Zeitungen, Magazinen oder im Internet. Wähle einen Text, der dir besonders interessant erscheint und stelle dein Ergebnis der Klasse vor.

Ärzte ohne Grenzen

ist der Name der deutschsprachigen Gruppe der internationalen Organisation Médecins Sans Frontières (MSF). Die Organisation leistet ärztliche Nothilfe in Krisengebieten und Kriegsgebieten.

Organisation

hier im Sinne von Vereinigung oder Gemeinschaft zu verstehen

Epidemie

oder auch „Seuche“ genannt wird ein massenhaftes Auftreten einer Krankheit. Oftmals handelt es sich um Infektionskrankheiten (z. B. Masern).

Kampagne

Aktion mit einem bestimmten Ziel

sanitär

der Gesundheit, Hygiene dienend; sanitäre Anlagen: Kanalisation, Toiletten

Immer wieder, nicht nur in der Schule, müssen wir Informationen aus Texten entnehmen. Doch Texte, wie zum Beispiel Presseberichte auszuwerten erfordert eine Vielzahl von Fertigkeiten: lesen, unterstreichen, Begriffe nachschlagen und klären, Ergebnisse darstellen und bewerten.